

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 27 de Enero de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.245

## BARCELONA 25 ENERO

### LA HUELGA

En el centro de obreros mariseros se ha recibido un telegrama de los comisionadas que se hallan en Madrid, comunicando que han conferenciado con el secretario de la Liga Marítima, y que este les ha manifestado que espera tener preste la contestacion á las bases presentadas por los huelguistas.

Cree el secretario de la citada entidad, que se llegará pronto á una satisfactoria solucion.

Parece que varios diputados de diferentes distritos marítimos suscitarán un debate en el Congreso sobre la actual huelga de obreros del mar.

Alguien dice que á pesar de las citadas manifestaciones, la huelga no va por tan buen camino y que lejos de estar próxima la solucion, el conflicto se va agravando todos los dias.

Reina impaciencia grande por saber cual de las dos versiones está mas cerca de la realidad de las cosas, siendo excusado decir que tanto p. tronos como obreros, exoeption hecha de los que ejercen la direccion de las huelgas como una profesion lucrativa, desean que llegue pronto un final satisfactorio que haga cesar la anomalía presente y con ello los numerosos perjuicios que todas las clases sufren con motivo de la misma.

### EL TEMPORAL

Es estado del mar presentó durante el día de ayer un aspecto imponente, recalando gran oleaje del E. y NE.

La escollera del Este hubo momentos en que desaparecia de la vista, pues cruzaban las olas aquella con una violencia extraordinaria, llegando momentos en que alcanzaban la altura de la torre del torreón de la entrada del Este.

Por la mañana, en vista de que recrudeció el temporal, la Capitanía del Puerto izó la bandera roja, cerrando el puerto á la navegacion, por el peligro que á ésta ofrecia.

No entró ningún buque hasta después del medio día, en que logró el puerto el vapor «San Fulgencio», para refugiarse.

Los buques fondeados en el antepuerto tuvieron que reformar las amarras, y aún quedar en roda en el antepuerto, pues se rempian aquéllas á causa de los fuertes bandazos que sufrían por la fuerza del oleaje. El vapor italiano «Siciliano», fondeado desde anteayer en el antepuerto al abrigo de la escollera del Este, se vió obligado á fondear dos anclas por proa y dos mas á popa.

Las olas se estrellaban con furia en las playas de la Barceloneta y Casa Antúnez y en el acantilado de Montjuich, quedando interceptado en este punto el paso por la carretera de Casa Antúnez.

Hasta la hora presente se tiene no-

icia de haber derribado una empalizada de la barraca donde están las herramientas del astillero del señor Burell.

La fábrica de guano del señor Pomés, establecida próxima al mentado astillero, en la playa de Casa Antúnez, quedó inundada, trabajando casi todo el personal y operarios de una y otra casa, para salvar el material allí depositado.

En la playa de San Martín, sitio conocido por el barrio de Pekin, quedaron inundadas todas las casetas allí establecidas, derribando las olas el muro de contencion que tiene allí la compañía del ferrocarril de M. Z. y A.

El pailebot «Flor del Mar», después de pasar el temporal de la noche anterior, llegó á este puerto, fondeando en el antepuerto, y al amanecer el día, visto el peligro que corria, puso bandera de auxilio, ne acudiendo á prestarse hasta que D. Pedro Freixas, con un bote tripulado por tres hombres, logró ponerlo á salvo con gran trabajo.

Hasta la hora presente no se tiene noticia de ningún naufragio, temiéndose empero ocurrirá algún siniestro.

A última hora quedaban á la vista del puerto dos vapores capeando el temporal.

El aspecto del mar es imponentísimo.

### EN EL TÍVOLI

Anoche, en el teatro del Tivoli, con motivo de ser el santo de S. M. el Rey, la empresa dispuso que la artista Mlle. Zézette, que ejecuta el número conocido por la mariposa luminosa, exhibiese, además de las proyecciones lumínicas de costumbre, una que representaba el retrato de don Alfonso XIII.

Algunos espectadores al ver el retrato del monarca silbaron y gran parte del público ahogó con aplausos los silbidos.

El profesor de equitacion militar don Salvador Calderon, que acompañado de un oficial de la Guardia civil vestido de paisano presenciaba el espectáculo se levantó de la localidad que ocupaba y protestó enérgicamente duras palabras, que ninguno se atrevió á contestar.

Mientras esto ocurría, el inspector de vigilancia señor Castellanos y varios agentes á sus órdenes subieron á las localidades altas del coliseo y procuraron inútilmente averiguar quienes eran los que habían silbado.

Restablecido el orden, continuó la funcion sin nuevos incidentes.

Los despachos telefónicos que algunos corresponsales de la prensa madrileña depositaren en teléfonos dando cuenta del suceso, fueron detenidos porque referían lo ocurrido exageradamente.

El gobernador civil se enteró del hecho al salir de una fiesta que se dió

anoche en la casa del señor Planás.

Dice el señor González Rothvoss que fueron solamente cuatro ó cinco personas las que silbaron, y que por esto, considerando también que casi todo el público sofocó los silbidos con aplausos, el hecho no tiene importancia.

## BARCELONA 26 ENERO

### MÁS DE LA HUELGA

En carta recibida del señor secretario general de la Liga Marítima se participa á la Corporacion Oficial de ésta, Fomento de la Marina, que la comision de navieros en Madrid, está deliberando sobre las nuevas bases presentadas por los obreros del mar, modificadas con la intervencion de la comision de dicho Fomento, y que se les notificará el resultado, sea cual fuere, para en tal caso unir sus gestiones á las de la Liga para una pronta y eficaz solucion de un asunto que tantos perjuicios causa.

Esta es la nueva noticia que se recibió ayer relativa á las gestiones que en Madrid realizan las comisiones de patronos y obreros.

Reina viva impaciencia por conocer el resultado definitivo de dichos trabajos.

Ayer mañana llegó de Palma el vapor correo «Cataluña», tripulado por esquirols.

Según noticias de las Baleares los fonderos en huelga actualmente en el muelle de Palma, son unos treinta y pertenecen á las dotaciones de los vapores «Bellver», «Balear», «Cataluña», «Miramar» y «Lulio».

Los marineros huelguistas son unos cincuenta pertenecientes á las mismas dotaciones.

En las oficinas de «La Islaña» diariamente acuden obreros en busca de trabajo, los cuales enseguida entran al servicio de la compañía.

Esta circunstancia parece que disgusta grandemente á los huelguistas los cuales fijaban gran parte del éxito de su actitud en el efecto que habia de producir el proyectado entorpecimiento del tráfico entre Mallorca y Barcelona.

El vapor «San Fulgencio», que entró ayer de arribada forzosa, salió por la tarde para Marsella, después de haber sido vencidas las dificultades que oponia su tripulacion, que en un principio se declaró en huelga, manifestando que solamente continuaria á bordo contando con la anuencia de los huelguistas.

\*\*\*

Han vuelto al trabajo la mayoría de los aprendices de la imprenta Montaner y Simon que se hallaban en huelga.

### EN PRO DEL COMERCIO

La Cámara francesa de Comercio ha celebrado un banquete en el restaurant de Francia.

Lo han presidido los cónsules de Francia y Rusia, el presidente de la

Cámara, y una Comision de concejales.

Han concurrido representaciones de todos los organismos comerciales é industriales de Barcelona.

Después de pronunciarse varios discursos, todos de tonos muy patrióticos, el presidente de la Cámara leyó un trabajo sobre las relaciones comerciales entre Francia y España, en el que estudia la situacion económica de ambos paises y propone medios para fomentar dichas relaciones. El trabajo termina elogiando la idea de crear un Comité español-francés, encargado de estrechar los vinculos entre las dos naciones, y proponer las modificaciones arancelarias que procedan.

Los presidentes del Trabajo Nacional, Instituto Agrícola de San Isidro, Cámara de Comercio de Barcelona, Liga de defensa industrial, y Círculo de la Union Mercantil han elogiado la idea, acordándose como resumen que cada cual concrete y formule por escrito su opinion definitiva.

### DONATIVO DEL REY

El gobernador ha notificado personalmente á la Caja de pensiones para inválidos del trabajo, que el Rey le ha hecho un donativo de 25.000 pesetas.

El donativo regio ha sido muy agraciado.

### LOS FEDERALES

Se ha reunido la Asamblea de las Sociedades adheridas al Consejo regional federalista, acordando después de larga discusion celebrar el 8 de Mayo una nueva Asamblea de Sociedades federadas, en la cual se acordará la conducta que deben seguir con la union republicana, en cuanto no se oponga á los principios federales.

### VAPORES

Desde el amanecer de ayer hasta las cuatro de esta tarde han fondeado en este puerto treinta y ocho vapores la mayoría extranjeros que se hallaban refugiados á causa del temporal.

### UN MENDIGO

Uno de estos dias un mendigo ciego agredió en la calle de Fernando á un municipal por instarle que se retirara de la vía pública.

El ciego fué detenido y llevado á la cárcel, y ya allí, al tomarle la filiacion los empleados y reconocerle las ropas hallaron en éstas, envuelto en trapos y papeles las siguientes cantidades:

Seis billetes de á cien pesetas en un bolsillo de la americana y cuatro de cincuenta en otro.

Diez billetes de cincuenta en un bolsillo del chaleco.

Cuatro de cincuenta también en otro del pantalon.

Y además nueve duros en monedas de á cinco pesetas y quince en moneda de cobre y plata.

Resistióse el ciego á que los empleados se incautaran de dichas sumas, pero al darse cuenta de que le serian devueltas al salir de la cárcel, quedóse tranquilo y satisfecho.

## TELEGRAMAS

Madrid 26.

A última hora de la tarde de ayer se reunió en el Congreso la comisión que entiende en el proyecto de ley sobre reforma de Administración local.

Entró después en el despacho de ministros, donde celebró una larga conferencia con el señor Maura.

La comisión consultó al jefe del Gobierno las modificaciones que se propone introducir en el proyecto aprobado por el Senado.

El señor Maura aceptó que se propongan tales modificaciones, pero declarando que la cuestión es libre, á fin de que el Congreso tenga toda la libertad que sea menester para aceptarlas ó rechazarlas.

Entre las modificaciones más importantes figuran las siguientes:

El nombramiento de alcaldes de capitales de provincia será por Real orden.

En las elecciones de diputados provinciales el voto será unipersonal; es decir, que cada elector votará un nombre y sumados todos los de la provincia, serán diputados los que hayan conseguido mayoría de sufragios.

Para ser gobernador de provincia se necesita haber sido diputado á Cortes en tres elecciones generales ó jefe de Administración de primera clase durante más de un año.

En casos excepcionales podrá el Gobierno hacer los nombramientos en personas que no tengan aquellas condiciones, pero que reúnan todas las demás fijadas en el proyecto.

Don Amós Salvador, hablando del proyecto de ley de escuadra, ha dicho lo siguiente:

«Un pueblo como el nuestro no puede menos de tener Marina de guerra.»

Santander.—Esta mañana, al dar comienzo á los trabajos del muelle, un grupo de huelguistas intentó paralizarlos, pero la guardia civil intervino y hubo una ligera colisión entre obreros.

Dos mujeres que trabajaban fueron apedradas.

La guardia civil estuvo custodiando los muelles.

Los esquiroles trabajaban todo el día, protegidos por la fuerza pública.

La guardia civil se ha reconcentrado.

Ferrol.—El capitán general del departamento ha recibido un telegrama del comandante del destructor «Audaz», diciendo que al entrar en el puerto de Corcubion chocó con el vapor «Hernani», abollándosele una plancha y produciéndose una ligera avería.

También participan de aquella población que dentro del puerto embarrancó un pailebot, esperando ponerle á flote sin averías.

Córdoba.—Comunican de Monterique que se ha presentado en aquel término una partida de bandoleros.

La guardia civil del puesto de Aguilar se apostó en sitio conveniente, dando el alto á dos ladrones que conducían tres mulos soberbios.

Uno de ellos se entregó declarando que las caballerías eran robadas.

El otro se dió á la fuga, sin poder ser capturado á pesar de habersele hecho un disparo que no le alcanzó.

En las inmediaciones de Buena se nota también la presencia de otra partida armada y con caballos.

Se carece de noticias precisas, pero se cree que todos los ladrones forman parte de una gran partida y que el detenido pertenece á ella.

Sevilla.—Se reciben noticias de haber llegado el Arzobispo al Puerto de Santa María, siendo recibido con los honores debidos á su alta jerarquía.

El Prelado se hospeda en el colegio de los Jesuitas, donde administrará la Confirmación.

Sevilla.—Dícen de Utrera que en aquella estación ha chocado un tren de mercancías y otro de viajeros.

Las máquinas y algunos vagones sufrieron desperfectos, pero, «afortunadamente, no ocurrieron desgracias personales.

Málaga.—Se reciben telegramas de Aguilas dando cuenta de la tragedia ocurrida en aquella costa durante el último furioso temporal.

El vapor inglés «Hopdale», fondeado en el muelle, levó anclas para dirigirse á alta mar, en vista del peligro que ofrecía continuar en tal puerto.

Momentos después de ponerse en marcha, una ola formidable arrastró al capitán desde el puente donde se hallaba y lo estrelló contra las rocas.

El cadáver ha sido recogido con la cabeza destrozada.

El suceso ha producido gran sensación en aquellas playas.

Bilbao.—Reunidos los navieros con objeto de tratar de los medios de contener la baja de los fletes que arruina á la marina mercante, han acordado dirigirse á los navieros ingleses, holandeses y franceses que tienen fletes en el puerto de Bilbao, invitandoles á concertar un trato que normalice los precios. En caso de prosperar esa idea, la reunión se efectuaría en París.

Valencia.—El vapor correo de Palma se ha dirigido al puerto de Gandía en lugar de hacerlo á éste, porque no existen en aquél los inconvenientes que aquí se deploran.

Un grupo de huelguistas ha visitado á los proveedores del matadero para ver si conseguía impedir que los matarifes sacrificaran reses.

El alcalde y el gobernador han tomado disposiciones para impedirlo.

Villagarcía.—Después de dos días de paralización, hoy ha podido descargar el vapor «Carmen» teniendo que apelar á los pasajeros que aguardaban el correo de la Habana y á marineros de las aldeas vecinas.

No habiendo arribado aún, por temor á la huelga, algunos vapores que se esperaban hace tres días con cargamento de hierro, han suspendido sus trabajos las fábricas de fundición establecidas en el vecino pueblo de Carril, quedando sin jornal cerca de un centenar de obreros.

Paris.—Telegrafían de Berlín diciendo que noticias recibidas allí de Copenhague aseguran que en el mundo científico de aquella capital, reina gran alarma acerca del paradero de la expedición del ilustre Eriks.

Esta expedición salió á principios de 1903 y tenía por objeto la exploración de la Groenlandia septentrional.

El Gobierno danés ha acordado formar una nueva expedición para que siga las huellas de aquella.—S.

La «Westminster Gazette» publica en una de sus últimas ediciones un extenso artículo, en el que, si bien no se indican hechos nuevos, se da idea muy clara de la situación actual. Merece además reproducirse en extracte dicho artículo por la importancia que, según parece, se le ha dado en Inglaterra.

He aquí su contenido en líneas generales:

La cuestión de la paz ó de la guerra depende por completo de Rusia.

El gobierno japonés, después de estudiar la situación con nimio cuidado, se encuentra en la imposibilidad de modificar en ningún sentido los términos del proyecto de tratado que le ha presentado en su última comunicación á Rusia.

El Japon hace notar que al empezar las negociaciones no se proponía en modo alguno ir á la guerra. Por esto presentó el minimum de sus reclamaciones, minimum irreductible, con la confianza de llegar sin demora á un convenio amistoso. Si hubiese podido prever la crisis actual, hubiera podido fácilmente exponer pretensiones para reducir las mas tarde, logrando concesiones satisfactorias por parte de Rusia. Así, por ejemplo, hubiera podido pretender fortificar el litoral septentrional del estrecho de Corea y es seguro que Rusia hubiera hecho concesiones considerables para lograr que el Japon retirase esta pretensión.

La proposición de Rusia de dar colectivamente á todas las potencias la seguridad de que respetará la integridad y la independencia de China, ó en otros términos, la soberanía de China en Mandchuria, no satisfará al Japon.

El gobierno japonés estima que una Nota circular en este sentido no tendría la eficacia de un compromiso formal. Sería una garantía unilateral que Rusia podría siempre retirar cuando bien le pareciese. Por el contrario, el Japon quisiera que esta seguridad constase en un tratado ruso-japonés.

El Japon ha comunicado á Inglaterra, Francia y los Estados Unidos que no aceptará los buenos oficios de ninguna potencia. En efecto, nada garantiza que las potencias á que afecta el conflicto no aprovechen el tiempo empleado en las negociaciones para completar sus armamentos.

Toda mediación sería desfavorable para el Japon, si se considera que los recursos militares y navales de Rusia son superiores á los suyos.

Si la Nota que Rusia envía actualmente, rechaza las proposiciones del Japon, no por esto estallará en seguida la guerra. Podrán continuar aun las negociaciones por espacio de quince días, porque esto dará tiempo para que los nuevos cruceros japoneses lleguen á Extremo Oriente y para que la escuadra rusa repare en Port-Said sus averías; pero si los rusos intentan que sus acorazados salgan del Báltico ó del mar Negro, la ruptura no podría demorarse.

El corresponsal del «Times» en San Petersburgo dice, tratando de la misma cuestión lo siguiente:

«Aunque se haya dado á entender á Rusia que la Nota japonesa del 13 de Enero representa virtualmente la última palabra del Japon, sé de buena tinta que esta intimación no se expresa en la Nota aludida; ésta, aunque redactada en términos enérgicos y categóricos, nada contiene que pueda interpretarse como una amenaza.»

## SEMAFORO OFICIAL

Vigia de Bajoli 27.—8 m.

Barómetro 761'9; viento NO. fresco; mar rizada; cielo y horizontes acelajados y nubosos.

La batería montada, alojada en los cuarteles de Villacarlos, ha salido hoy para practicar una excursión militar hasta la fortaleza de Isabel II.

Al venir de Villacarlos ha pasado por esta ciudad, tomando la calle de la Alameda, Coso Nuevo y camino del predio de San Antonio.

Al caer de la tarde ha regresado á su alojamiento.

Según nuestras noticias, las tripulaciones de nuestros vapores correos han puesto en conocimiento de la Gerencia de la Compañía, que se adhieren á la petición y condiciones presentadas por la Federación Marinera de Alicante, y que de no ser aceptadas, el viernes se declararán en huelga.

No hemos adquirido mas pormenores.

## TÓMBOLA

Nuestro apreciable amigo D. Juan Fementas y Comellas ha entregado hoy al Sr. Alcalde de esta ciudad con destino á la Tómbola para la Beneficencia municipal, las fotografías que se espresan á continuación:

Un Panorama del puerto y ciudad de Mahon.

Otro de la entrada del puerto.

Y tres vistas del Dique llamado de Subic.

En el escaparate del Sr. Rafael Vidal, en la calle Nueva, hemos visto un gato, precioso ejemplar criado en Mahon en casa particular, disecado por nuestro amigo D. Miguel Tutzó. El referido animal, después de muerto, pesó la friolera de 33 libras.

Decididamente el resultado de la función á favor de los Establecimientos de Beneficencia será de todo en todo lisonjero. Faltan aún varios días y ya están tomadas todas las localidades, siendo numerosas las demandas que no han podido ser atendidas.

Celebramos que por esta vez no se hayan cumplido los augurios de un compañero nuestro en la prensa local, manifestando el temor de que el aumento de precio de las localidades produjera una *huelga* entre los abonados al Teatro.

Es sabido por larga experiencia. Siempre que se trata de acudir en auxilio del desvalido, el pueblo mahonés abre generosamente la mano, y así se esplica que sean muchas y de verdadera importancia las obras de Caridad y Beneficencia existentes entre nosotros.

A las seis ha dejado caer anclas en este puerto en viaje directo de Barcelona, el vapor-correo «Menorquín», conduciendo los siguientes pasajeros:

D. José Ferrer; Antonio Comellas; Miguel Sanchez; Gaspar Melsion é hijo; Armando Solá; Angel Zaner; un teniente de infantería, y otro de ingenieros.—Total, 9.

Entre las varias recompensas concedidas el día del Santo de S. M. el Rey, figura la de Caballero de Carlos III á favor de nuestro amigo el Capitan de la Guardia civil, D. Antonio Gutierrez Rodriguez.

Le felicitamos cordialmente.

# ELIXIR CALLOL

En debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la afección, aneurismos, dispepsias, (paresa de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, *Farmacia CalloL*, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

A efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Mercadal, el Padrón de cédulas personales para el corriente año.

Para el abasto de esta población el «Menorquin» ha conducido de Barcelona seis corpulentos bueyes.

Ha sido propuesto para la escuela pública de Inca, en la vecina isla, don Pedro Cardona y Mir, natural de Alayor, que actualmente es maestro de Mosa del Cuervo, provincia de Cuenca.

Está bien que se cierren las escuelas de párvulos mientras dura la actual epidemia de sarampión; pero más que esto celebraríamos que la Junta de Sanidad dispusiera una inspección de los locales que ocupan los aludidos establecimientos.

De seguro que se encontraría mucho que enmendar y corregir en lo que á condiciones higiénicas de los edificios se refiere.

Vale más prevenir que curar.

Por falta de número no ha podido celebrarse hoy la sesión ordinaria del Ayuntamiento, ni procederse al sorteo de los vocales asociados que deben formar parte de la Junta municipal de esta ciudad durante el presente año.

El periódico «La Última Hora» de Palma, en su número de ayer, al dar cuenta á sus lectores del fallecimiento de D. Pablo Ruiz Verd, (q. e. p. d.) lo hace en los siguientes términos:

«Nos enteramos con pesar de que ha fallecido en Mahón, D. Pablo Ruiz Verd.

Este señor era muy conocido en Mallorca. Cuando se formó en esta ciudad la sociedad de gas «La Económica», él fué quien dirigió los trabajos de instalación de la fábrica; lo mismo hizo en Inca y Felanitx para la instalación de las fábricas de gas que existen en aquellas poblaciones.

El Sr. Ruiz, con su iniciativa consiguió la creación en Mahón de una nueva industria, de la «Maquinista Naval» de aquella ciudad.

D. Pablo Ruiz Verd, por su laboriosidad y trabajo se captó las simpatías de cuantos le trataron.

Reciba su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.»

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. mío: La lectura del interesante artículo «Precauciones en los teatros», que publicó en el número de ayer el periódico de su digna dirección, ha despertado en mí el deseo de poner de relieve á los lectores de EL BIEN PÚBLICO hasta que punto domina en los anglosajones el espíritu de la realidad, y los milagros que obran la calma y la disciplina en los casos de grandes alarmas en sitios en donde se halla reunido gran número de personas.

Sabido es que en el Canadá son muy frecuentes los incendios, debido á ser muchos los edificios de madera que allí existen. Es natural, pues, tratándose de gente tan reflexiva y práctica como los canadienses, que hayan venido preocupándose de los medios de evitar la pérdida de vidas en los casos de incendio, y sobre todo de librar de la voracidad

de las llamas á las inespertas criaturas que asisten á las escuelas. Para esto último se creyó que el medio más eficaz sería producir, de vez en cuando, falsas alarmas de fuego en las escuelas, á fin de enseñar á los muchachos á obedecer, en tales trances, la voz de los maestros y á abandonar el edificio en correcta formación, como si de ir á dar un paseo se tratase, y el sistema fué adoptado.

Véase por el siguiente telegrama de Toronto (1), que traduzco del «Daily Mail», de Londres, correspondiente al 6 del actual, el resultado que ha dado dicha enseñanza:

«Toronto, martes, 5 de Enero.

Hoy se ha declarado un incendio en la escuela pública de la calle de Hamilton, y los 600 muchachos que había en la misma, á la voz de los maestros y bajo su dirección, han abandonado las aulas en correcta formación y con tanta disciplina como si se tratase de soldados, quedando el local completamente desocupado á los dos minutos. Estamos jugando á fuego ¿no es verdad?, preguntó un hermoso niño á su profesor.

A los cinco minutos el edificio, que era de madera y tenía tres pisos y doce piezas, se hallaba convertido en una inmensa hoguera. Los muchachos no pudieron salvar sus abrigo. La temperatura en el exterior era inferior á cero.

Toronto pretende el honor de haber sido la primera ciudad que adoptó el sistema de falsas alarmas de incendio en las escuelas, para librar á los muchachos de las terribles consecuencias del fuego.»

Quedo de V., Sr. Director, muy afectísimo s. s. q. s. m. b.

UN SUSCRITOR.

(1) Toronto es una importante ciudad de unas 200.000 almas, capital de la provincia de Manitoba.

## DESDE CIUDADELA

En el teatro del casino «Círculo Artístico».

Con un lleno, tuvo lugar ayer noche el beneficio de los simpáticos artistas Sres. Bergadá y Mendoza, tenor y bajo respectivamente, de la compañía cómico-lírico que actúa en dicho teatro.

Se puso en escena la zarzuela *Las Campanas de Carrion* con la que tanto se distingue el Sr. Mendoza en el papel de D. Gaspar, siendo calorosamente aplaudido y llamado á la escena, como también la Sra. Tressols. A los demás artistas no les escasearon los aplausos.

El Sr. Moil hizo las delicias en su difícil papel de alcalde, llegando á los límites de frenesí en el tercer acto al cantar la chilindrina que tuvo que repetir á instancia del público.

El joven barítono Sr. Muñoz estuvo acertadísimo en su papel de D. Lope, cantando con gran maestría el vals del primer acto.

Los coros y orquesta admirablemente dirigidos por la acertada batuta del reputado maestro compositor Sr. Ayné.

Una Vieja fué la obra predilecta y escogida para hacer gala de sus méritos artísticos el tenor Sr. Bergadá, y en efecto acertó en ello, pues obtuvo atre-

nadores aplausos el beneficiado, como también en la romanza «Oh Paradiso» de la ópera *L' Africana*.

En obsequio á los beneficiados, la Srta. Mercedes Casanovas nos obsequió con el monólogo catalán titulado *Si Señors*, sorprendiendo á la distinguida y numerosa concurrencia, de la cual frotaron aplausos justísimos.

Terminó tan agradable velada con el dúo del tercer acto de la zarzuela *El Milagro de la Virgen*, cantado por la simpática y distinguida primera tiple Sra. Tressols y por el tenor Sr. Bergadá que hicieron brotar de sus gargantas notas que entusiasmaron al auditorio, colmándoles de aplausos.

La función estaba dedicada á los señores propietarios de los palcos del «Círculo Artístico».

Los beneficiados recibieron de las personas á quienes iba dedicada la función y de sus admiradores muchos regalos, la mayoría de ellos en metálico.

Termino esta corta reseña dando á los beneficiados Sres. Bergadá y Mendoza la más cordial felicitación por el rato ameno y agradable que nos hicieron pasar anoche en el casito «Círculo Artístico».

UN AFICIONADO.

Ciudadela 20 Enero 1904.

## PUBLICACIONES

VERSOS DE JIMÉNEZ

Del joven y ya ilustre poeta de «Arias tristes», publica «Blanco y Negro» en el número de mañana una bella composición ilustrada por Sala. Otros versos, artículos y pensamientos de Luis Valera, Teodoro Lorente y Echegaray, música de Breton, y hermosos dibujos de Regidor, Sancha, Alberti, Coullaut Valera, Huertas, Xaudaró, Martínez Abades y Rojas, hacen de este número un verdadero regalo artístico.

\*\*\*

Hasta el trigésimo llegan ya los cuadernos semanales en que la casa editorial de D. Luis Tasso, de Barcelona, continúa dando las «Obras poéticas de Campoamor», al reducido costo de 15 céntimos cada cuaderno de 32 páginas y lámina original siempre inspirada y primorosa; módicas condiciones en que se basa la «Biblioteca de Grandes Autores», de la cual constituye, dicha esmerada edición, el primer éxito.

## MERCADOS DE BARCELONA

Trigos.—Llegadas 500 toneladas Nicotaleff adquiridas directamente por la molinería, continúan firmes las clases extranjeras en origen, pero nada se ha comprado por este consumo á embarcar. Las clases del país se han presentado algo ofrecidas desde 46 1/2 reales á 48 las superiores de Castilla por fanega sobre vagón, sia que por parte de nuestros compradores haya habido animación en los ajustes. Disponible se opera poco, cotizándose: Castilla, caudal, de pesetas 17'37 á 17'50; Urgel, de 17'25 á 17'75; Aragón, monte, de 17'75 á 18; Danubio, de 17'25 á 17'75, y Genitschek, de 17'75 á 18, los 55 kl. los.

D FRANCISCO BUISEN Y BARLETA, Juez de primera instancia de la ciudad de Mahón y su partido.

Hago saber: Que en méritos de los autos juicio voluntario de testamentaria de don Miguel Llopis Jover, promovidos por su hijo D. Ana Llopis y Tuduri, ahora procedimiento de apremio para pago de costas, se sacan á pública subasta, por término de ocho días y como de pertenencia de D. Antonio Llopis y Tuduri, vecino de la villa de Alayor, los bienes que á continuación se expresan:

1.º Un asno color negro de unos seis palmos de alzada, un baste, alforjas y cuerda accesorios, valorado en junto en cuarenta y cinco pesetas;

2.º Un cerdo de peso un quintal poco más ó menos, justipreciado en treinta y dos pesetas;

3.º Otro cerdo de unas siete arrobas, valorado en setenta pesetas, y

4.º Dos gallinas, justipreciadas en seis pesetas setenta y cinco céntimos.

Los bienes descritos se hallan actualmente en poder del vecino de dicha villa de Alayor D. Miguel Piris y Piris en concepto de depositario de los mismos, por el cual serán puestos de manifiesto á las personas que quisieran tomar parte en la subasta, quedando señalado para el remate el día doce de Febrero próximo y hora de las once en el local de este Juzgado de primera instancia y en el municipal de la repetida villa, simultáneamente, advirtiéndose que no se admitirá postura alguna que no cubra las dos terceras partes de la tasación y que para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado, ó en el establecimiento destinado al efecto, una cantidad igual por lo menos al diez por ciento efectivo de valor de los bienes que quieran adquirir, atendido su justiprecio, sin cuyo requisito no serán admitidos, devolviéndose las cantidades consignadas á sus respectivos dueños acto continuo del remate, excepto la que corresponda al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación, y en su caso como parte del precio de la venta.

Dado en Mahón á veinte y uno de Enero de mil novecientos cuatro.—Francisco Buisen.—Ante mí —Ldo. Jaime Allés.

## El Bien Público POR TELEGAFO

Madrid 27.

Chicago (América) se ha incendiado una casa de veinte pisos, habitada por 400 inquilinos, produciéndose pánico indescriptible.

El fuego comenzó en el piso quinto, causando en éste dos muertos. Se ignoran detalles.

Madrid 27.

Aumentan los pesimismos respecto del conflicto ruso-japonés.

Varios periódicos censuran las manifestaciones del Sr. Maurá, calificándolas de arrogancias, de sostener el nombramiento del P. Nozalada.

El Gobernador ha prohibido una manifestación, relativa á dicho asunto.

## LA MARÍTIMA

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Necesitando está Compañía marineros y fogoneros para sus vapores con la retribución mensual de 70 y 80 pesetas respectivamente, pueden los que deseen ocupar alguna de aquellas plazas, presentarse en esta Dirección, Infanta, 24, donde se les comunicará las condiciones de embarque.—Mahón 27 Enero 1904.—El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y anti-gastrálgico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO e INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos CURA el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestion, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería, dilatacion del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la accion digestiva, el enfermo come mas, digiere mejor y hay mayor asimilacion y nutricion completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo para el enfermo que pasa el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minerales-medicinales y en sustitucion de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Diez años de éxitos constantes Exijase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Juan Crisóstomo, Ángela y Eulalia.

Santo de mañana.—Stos. Cirilo, Julian, Tirso e Inés.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

### CASINO «EL CONSEY»

Según previene el artículo 30 del Reglamento, se convoca junta general ordinaria para el domingo 31 del corriente para renovar los cargos de Presidente, Vice-Presidente, Archivero, Tesorero, Vice-Tesorero, Secretario y Vice-Secretario de la Junta Directiva.

La votacion empezará a las once de la mañana y terminará a la una de la tarde. —Mahon 27 Enero 1904 —El Secretario, Juan Serra.

### ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Se avisa a los cosecheros, fabricantes, especuladores, dueños de casas de labor, de paradores, posadas, ventas y demás establecimientos públicos existentes en el extra-radio de este término municipal la obligacion en que se hallan de concertarse con esta Administracion por las ventas que efectúen en sus establecimientos, así como por su propio consumo, el de sus familias y dependientes que vivan con ellos, conforme previene la vigente Instruccion del ramo.

Para tal objeto pasarán los empleados de esta oficina a S. Lufs el día 28 y a S. Clemente y Llumasanos el 29 del actual. —Mahon 26 Enero 1904.—El Administrador, Juan Salord.

### TEATRO PRINCIPAL

Extraordinaria funcion, fuera de abono, a beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia para el día 1.º de Febrero próximo.

#### PROGRAMA

Actos 2.º, 3.º y 4.º de la grandiosa ópera del Mtro. Meyerbeer «Los Hugonotes»

La escena de la «Conjura» será ejecutada por una masa coral de ochenta individuos, la mayoría de ellos pertenecientes al orfeon «Lo Progrés» que se han prestado gustosos para contribuir al mayor lucimiento del acto benéfico a que se destina la funcion.

La orquesta estará aumentada convenientemente.

La preciosa ópera del Mtro. Mascagni «Cavalleria Rusticana».

Amenizará la funcion la brillante banda del Regimiento de Infantería de Baleares número 2.

El sorteo de los objetos que constituyen la «Tómbola», se verificará durante el último intermedio.

El Teatro estará adornado e iluminado espléndidamente.

#### PRECIO DE LAS LOCALIDADES

Palcos de 1.ª fila.. . . . .	15'00 ptas.
Idem de platea. . . . .	7'50 »
Procenios de platea. . . . .	10'00 »
Palcos de 2.ª fila. . . . .	6'00 »
Procenios de 2.ª fila. . . . .	10'00 »
Palcos de 3.ª fila. . . . .	3'00 »
Butacas. . . . .	1'25 »
Sillas. . . . .	0'50 »
Asientos de banco. . . . .	0'75 »
Entrada general. . . . .	0'75 »
Niños y soldados. . . . .	0'40 »

El despacho de localidades se abrirá al público el día 25 del corriente, y a redos los señores abonados se les reservarán las suyas respectivas hasta el jueves 28 de este mismo mes.

### Cotizacion oficial

Madrid 26.—4 t.

4 por ciento interior. . . . .	77'00
Idem Exterior. . . . .	00'00
Amortizable 4 por 100. . . . .	00'00
Idem 5 por ciento. . . . .	97 45
Carpeta provisional amort. . . . .	00'00
Acciones Banco España. . . . .	477 00
Comp.ª Arrend. Tabacos. . . . .	434'50
Paris a la vista. . . . .	37'20 a 37'10
Bondres a la vista. . . . .	34'50 a 00'00

Imp. de M. Parpal



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar a los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité a hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más accequible a todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido a emaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de para agua potable y beberla a pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que a diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## PARA VENDER

Lo están las casas calle de la Piana núms. 35 y 37, y las de la calle San Guillermo 1 altos y bajos.

Informarán calle Nueva n.º 43 (Peluquería).

2—3

## ¿TOS?

LA TIENE EL QUE QUIERE

Tómese las píldoras MARAVILLOSAS como dice el prospecto que acompaña cada cajita y se verá libre de tal impertinencia.

Se cura, ya prevenga de CATARROS REBELDES, ya de IRRITACIONES DE GARGANTA, de ASMA ó de BRONQUITIS.

En suma, de todas las enfermedades que provengan del aparato respiratorio.

PRECIO DE LA CAJITA 60 CTS. DE PESETA.

DE VENTA EN LAS FARMACIAS.

## Impermeables «NEPTUNO»

A LA MEDIDA

CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Representante en Menorca: D. JUAN T. VIDAL.

Doctor Orfila, 10.—MAHON.

## CAL

Queda abierto un horno de cal en Biniach nou, al precio de 75 céntimos de peseta el quintal.

Dirigirse a su dueño en el mencionado predio.

4—7

## ANTIRREUMATICO GRAU



### CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias